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桃江四中，是湖南省益阳市
桃江县县属市级重点高级中学。
学校的364班，是高三年级文科
重点班，有学生 89 名。今年 8
月，一场突然爆发的肺结核疫
情，打乱了他们备战高考的脚步。

364 班 在 2016 至 2017 年
间，连续出现数例肺结核病例，
但老师没有向学生公布此事，患
病学生家长之间也彼此保密。
2017年7月，有患病学生家长在
疾控中心发现多名364班学生前
来疾控中心拿药，怀疑该班群发
肺结核。

7月28日，学校给高三学生
放了10天假，8月6日学生们返
校上课。364班班主任劝三名男
生休学，这三名男生都出现在学
生自行搜集的肺结核感染名单
中。此后几天，班上仍有同学陆
续出现身体不适，几乎每天都有
人请假回家。8月10日起，学校
开始组织班里同学做血检，结果
发现了 4 个疑似病例；8 月 16
日，又有7名同学被确诊为肺结
核。被确诊的学生曾戴口罩上
学，被老师告知“影响不好”，于
是摘下口罩。

学生和家长一片哗然。8月
18日，在不知情的外班级学生的
羡慕中，364班89名学生全体放
假。8月19日，大部分学生家长
开始带着孩子去体检，紧接着，
数十名学生接连被确诊为肺结
核，疫情集中爆发。

随着请假人数一天天递增，
学校再度决定8月20日至27日给
高三年级放假一周。但27日，该
班89人只剩不到50人回到课堂。
其中病情最严重的学生，已经从
桃江县人民医院转至长沙，医生
甚至下达了病危通知书。

近日，湖南桃江四中多名学生集体感染
肺结核的事件引发广泛关注。11月17日，湖
南省卫计委发布情况通报，截至11月16日，
共发现29例肺结核确诊病例和5例疑似病
例，另有38名学生预防性服药，共计72名学
生接受治疗和管理，对疑似及预防性服药学
生的诊断待观察、复查后再予以确认。

17日，国家卫计委也通过官方微信表
示，已责成当地核实情况，及时公开发布准
确信息，全力以赴做好患病学生的治疗工
作。17日，国家卫计委相关工作人员和防治
专家已到达湖南省桃江县，督导当地疫情处
置工作。18日，桃江县再次发布通报称，县
纪委、监察局将对在此次结核病聚集性疫情
处置工作中是否存在失职渎职行为依纪依规
开展调查。

针对学生患病的根源，家长们从8
月中旬集中检查多人确诊后，开始联合
起来找学校要说法。对于孩子染病的原
因，学校方面的回答并没有让家长满
意，一位不愿透露姓名的家长回忆道：

“学校称学生肺结核的病因还很难说，也
可能是外界空气污染、家族病史等原因
造成。”

该家长认为，学校对学生故意隐瞒
了病情。他解释说：“之前我们一点都不
知道发生了什么事情，8月18日班主任
突然在微信群通知，让家长带着孩子去
县人民医院做检查。结果一查，我的孩
子就检查出了这个病，当时右侧肺部已
经出现了一个坑，有一定程度溃烂。”

疫情爆发的消息走热后，不少患病
的学生及他们的家长对学校是否“瞒报
疫情”一事提出疑问。有学生表示，自
2016年开始364班就陆续有学生因病休
学，学校不可能不知道情况。对此，11
月17日晚，364班的班主任易跃新回应
媒体称，是在今年8月2日才知道班上有
同学患上肺结核，“之前364班虽然有一
些同学请假或者休学，但无论是请假理
由还是休学证明上都没有写肺结核。”桃
江四中校长杨宇在接受采访时也表示，

“今年8月才知道有在校生患肺结核的事
情。”

从8月2日上报学校，直至8月18
日学校才安排364班统一放假，时间相
隔十多天。有学生家长疑问，学校为何
没有在第一时间启动停课等应急措施？
校长杨宇回应称，一方面疾控中心并没
有要求校方停课；另一方面，学生家庭
分布在全县各个地方，回家后不便于统
一筛查。

多位家长称，有44人被查出肺结
核。11月17日晚，一位学生的父亲向记
者展示了他收集到的这44份“证据”。
这些诊断证明书（诊断说明）来自湖南
省胸科医院、桃江市疾控中心、中南大
学湘雅医院等，有32份写的是继发性肺
结核等确诊，另外12份写的是继发性肺
结核可能性大、抗结核治疗后复查、肺
结核可能性大等。

一位受访者告诉记者，她的孩子在7
月10日晚，下完晚自习在学校操场跑步
时吐血了。被送到桃江县人民医院急诊
室后，该院确认为肺结核，并开了2个
月的休学证明。

后来，因为在桃江县人民医院拿药
要自费，她就去县疾控中心给孩子拿药。

“县疾控中心的医生跟我和孩子说，到疾
控中心拿药不要告诉别人。而且到时可以
开复学证明，让孩子继续去上学。”

两个月后，桃江县疾控中心遵守诺
言，给她的孩子开了复学证明。
综合《法制晚报》《中国新闻周刊》

家长对学校是否
“瞒报疫情”提出疑问

湖南省卫计委11月17日通报
表示，截至2017年 11月 16日，
共发现29例肺结核确诊病例和5
例疑似病例，另有38名学生预防
性服药，共计72名学生接受治疗
和管理，对疑似及预防性服药学
生的诊断待观察、复查后再予以
确认。疫情发生后，省、市、县
各级卫生计生部门高度重视，积
极处置疫情，救治患病学生，疫
情已得到有效控制。

当日晚间，国家卫生计生委
官方微信“健康中国”通报称，

国家卫生计生委高度重视媒体反
映的湖南省桃江四中结核病聚集
性疫情。国家卫生计生委主任李
斌立即批示，责成当地核实情
况，及时公开发布准确信息，全
力以赴做好患病学生的治疗工
作。11月17日下午，相关工作人
员和防治专家已到达湖南省桃江
县督导当地疫情处置工作。相关
进展情况将及时发布。

通报称，结核病作为一种慢
性传染病，可防可控，只要坚持
规范治疗，可完全治愈。下一步

将联合教育部门，重点组织开展
对寄宿制中学为主的学校结核病
防控检查督导。

18日，桃江县发布名为“桃
江全力处置第四中学结核病聚集性
疫情”的通报，称桃江县委、县政
府将在国家和省市专家的指导下全
力开展防控处置工作，不惜一切代
价治疗确诊病例学生，密切关注
疑似病例学生。同时，桃江县纪
委、监察局将对在此次结核病聚
集性疫情处置工作中是否存在失
职渎职行为依纪依规开展调查。

364 班的学生李淼 （化名）
最早在网上爆料了此事，她已被
确诊感染了肺结核。她在接受媒
体采访时说，8月19日她被确诊
感染，9月 1日被送到医院，住
院到18日下午。住院的病房里，
四张病床上住的全是她的同班同
学。因感染被劝回家的学生，由
学校进行远程教育，将电脑借与
学生。她说，10月 22日，她去
微博上求助，爆料了此事。结
果，网络上有人说她抹黑学校，

有的班主任也在班会上说爆料是
给学校抹黑、丢脸，不顾学校的
名誉。

李淼说：“我们也很无奈，如
果学校愿意站出来，我们不会爆
料。我们才是最大的受害者。”同
时，她还表达了对能否参加高考
的担忧：“（明年的高考）是我们
和家长最担心的。我们希望学校
站出来告诉我们，明年高考还能
不能参加了，高考体检还过不过
得了。”李淼说，她对未来感到迷

茫，希望学校能为此事负责。“我
们应该有灿烂的明天，而不是失
去信心的明天。”

11月17日，桃江四中的班主
任易跃新接受媒体采访表示，目
前为止已有28名治愈的学生回到
学校复课。复课的学生描述，回
到学校后，他们没有回到原来的
大班级，而是被单独分到了物理
实验室，由老师们单独教课，成
为一个“小班”。

桃江县纪委将调查疫情处置中是否存在渎职行为

有学生爆料，被说是抹黑学校

89人班级多人发病，病情最重者被下病危通知书

湖南桃江四中被指
瞒报群发性肺结核疫情
国家卫计委责成当地核实情况并派员督导处置工作
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一名感染肺结核学生服用药物过敏后，去医
院急诊抽血化验。受访者供图


